

# LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos  
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos  
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,  
**Francisco Valladares**

Director,  
**Faustino Montesdeoca**

Redactor responsable,  
**Víctor J. Gólcher**

Administrador,  
**José Antonio Valladares**

## De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,  
Y porque cobra **BARATO**.  
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

## EL "GANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

**FARMACIA CENTRAL**

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

## Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 2ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

## PALACIO.

Este establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas; también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE.

## ROBERTO HERNANDEZ.

ALMACEN DE GENEROS

Precios sin competencia.

## LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

## Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.  
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

### "La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

#### ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

#### TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00  
Suscripción mensual 1.00  
Número del día..... 5 centavos  
Id. atrasado..... 15 "  
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.  
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

#### Agentes.

Heredia..... Ismael García  
Alajuela..... Alberto Alfaro  
Limón..... O. Heilbron.  
Via Limón..... Víctor Tioli  
Curridabat..... León León  
Cartago..... Jesús Salazar.  
Grecia..... Enrique Saborío G.  
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.  
San Mateo..... Fidel Quesada.  
España..... Bennicio Mena  
Puntarenas..... Abel Fraucoschi  
Montes de Oro..... Leopoldo Peña R.  
Puriscal..... Nicomedes Rojas  
Juan Vilas..... Macario Rivera  
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde  
Palmares..... Elias Carvallo  
Zarco..... Jesús Vargas A.  
Jiménez..... Antonio Luna  
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo  
Santa Cruz..... J. J. Caravaca  
Naranjo..... Pio Monge  
Atenas..... J. Carlos Carvajal  
San Marcos..... Juan M. Esquivel  
Santo Domingo..... Napoleón Pacheco  
Desamparados..... Manuel Matamoros

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

#### Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.

7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.

Avenida 7ª O. Nos. 367—368

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.

Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

## A LOS ENFERMOS

### ¡ YA LLEGÓ !

#### Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

### BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya defanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á *no cobrar ni el valor de la medicina*, si ésta no surte el efecto deseado.

### PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del *ménstruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

## LA ESMERALDA

DE

Joyería y Relojería

Soto y Quesada.

Trasladado este cono  al Carmen donde antecido establecimiento á su nuevo local contiguo Ventura,

OFRECE A SUS CLIENTES:

Relojes y joyas de todas clases de las últimas novedades del extranjero á precios que realmente podemos llamar

sin competencia.

—Se garantizan todos los trabajos que á esta casa se encomienden.—

### ¡ MUCHO OJO !!

En muy buenas condiciones y en UNA VILLA de GRAN MOVIMIENTO se vende un establecimiento comercial situado en excelente punto y con *muy buena clientela*.— En esta imprenta informarán.

### ¡ AVISO !

Una persona ofrece sus servicios como empleado de una casa de comercio, ó ya sea de Administrador de una hacienda. Para informes, con don Antonio Bazo, en el Mercado.

## DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

## PARRAFOS SUELTOS

## Si el pesimismo absoluto

ES INFECUNDO,

## el optimismo absoluto,

DESASTROSO.

La vanidad y la soberbia son pésimos consejeros. Un hombre que se cree perfecto está condenado á la desgracia, porque no se da cuenta de sus errores y debilidades que tarde ó temprano, lo conducen á ruina cierta. El pesimismo absoluto es infecundo; pero el optimismo absoluto es con frecuencia desastroso. El filósofo que hizo inscribir en el frontispicio de un templo estas palabras: *Nosce te ipsum*, ha dado á la humanidad una de las reglas de conducta más saludables para el mismo que las practica.

Hay personas que confunden la vanidad con el amor propio; el amor propio es necesario; del amor propio ilustrado nacen el honor, la decencia y la honradez. La vanidad no produce nada bueno, y del orgullo no hay que esperar más que vicios.

Si es verdad que *debajo de la grandeza de los hombres superiores suele haber muchas pequeñeces*, en cuánto mayor proporción no se encontrarán esas demeritadoras minucias en corazones ruines y cerebros vacíos?

Sábado 10 de Diciembre de 1898

## LA NUEVA PRENSA

## Geografía Patria.

Hemos recibido un folleto que trata de la navegación y descripción de nuestros Ríos San Carlos, Sarapiquí y Colorado y del San Juan por el Capitán don Eusebio Fradin.

Utilísima publicación es en verdad. Sus juicios y reflexiones acerca de Resguardo y contrabandos son acertadísimos.

El sabio Capitán nos pondrá una observación:

Habla él de "El Sucio" como afluente, y muy secundario, de El Sarapiquí. Describe el Colorado y no menciona nunca el Chirripó.—Ambas cosas nos hacen suponer que al tratar del río Sucio, tomó datos é informes de otros, que no se los dieron á conciencia.

El Sucio sólo tributa al Sarapiquí una pequeñísima parte de sus aguas que nosotros hemos recorrido varias veces: lo mismo hemos hecho con el cauce principal del Río, el cual al recibir las aguas de Toro Amarillo en el punto llamado "La Florida" toma también el nombre de "Caño de Chiripó" y con gran volúmen de aguas, va á echarse en "El Colorado" en el brazo llamado "Caño Madre" el cual

forma el arco de que es cuerda el "Caño Bravo"

Á pocas millas de "La Florida", el Sucio segrega por la derecha una parte de sus aguas que reciben el nombre de "Río ó Caño Negro" las cuales por lo muy bajo de los terrenos ribereños, se derraman inundando gran extensión de la selva hasta muy cerca del litoral, y de estos derrames se forma la fuente principal de los caños Desenredo, California, Palacio y La Fortuna que se juntan al Tortuguero formando el precioso entronque que se llama "Seis Esquinas" que es donde comienza el gran estuario de Tortuguero.

Comprendemos perfectamente que el ilustrado geógrafo, señor Fradin, no fue personalmente á estudiar el Río Sucio, Si tal hubiese sido su objeto habría lo hecho como hace todo, á conciencia; pero nos hemos atrevido á hacer esta observación sin la menor intención hiriente, ni siquiera de crítica á un trabajo cuyo mérito reconocemos.

## Patria, patriotismo.

(LECTURAS PARA EL PUEBLO)

Patriota es el que pospone el interés particular, pasajero, al interés del estado político donde dió el primer gemido; interés grandioso, porque reporta beneficios á todos é impide que la maldad, la injusticia y la sinrazón se eleven por encima de la honradez, del civismo, de la virtud.

La patria, cuando se la pone fuera del municipio, es una mera convención y exige, por lo menos, la continuidad de territorio. Lo que fuera de nuestro territorio está, no es ya patria, sino país de conquista. ¿Es la conquista derecho? No: es pura fuerza. Lo que por la fuerza se gana, justo y racional es que por la fuerza se pierda. El derecho está en los conquistados, no en los conquistadores, y contra la fuerza es inmortal el derecho.

La patria verdadera no está en la tierra: en vano la busca aquí el hombre: lo que cree patria no es sino el albergue de una noche, y prosigue errante por el globo.

El patriotismo es virtud excelsa cuando no es inspirado por ambición personal.

El amor á la patria debe unir á todos los hombres bajo un solo espíritu, bajo un mismo deseo, bajo una sola aspiración: trabajar por el progreso positivo del país.

Los hombres y las ambiciones pasan, se pierden en la noche de la muerte; pero la patria y sus glorias quedan en pie, desafiando las tempestades físicas, sociales y políticas.

¿Qué es emigrar? Pensar en morir mil veces y volver á ver su país.

¡Felices aquellos que no han visto el humo de las fiestas extranjeras; que sólo se han sentado en los festines de sus padres!

El recuerdo de la tierra en que vimos la primera luz, aparece tras el velo de la ausencia lleno de esplendor y adornado con todos sus encantos.

Patria quiere decir madre; patria quiere decir vida; patria quiere decir amor; patria quiere decir lo que de más noble, de más caro posee el hombre sobre la tierra.

Si á la patria debemos el contingente de nuestra sangre y vida, no es de imaginar que se le niegue el de las luces que á su amparo hemos adquirido.

Por encadenamiento misterioso y providencial, en el curso de los tiempos, los hombres llegan á ser parte integrante del suelo en que nacieron, la sangre de sus venas es el jugo de la tierra que pisan, y cuando esa tierra-madre es hollada por los extraños, es el corazón de sus hijos lo que oprime la planta del invasor.

Conservar el fuego sagrado de la moralidad pública, aumentar la suma de los gozos nobles y elevados, mejorar á los hombres en vez de inflamar sus pasiones, es cumplir bien con la patria.

Pues ¿por qué aberración inexplicable, junto al deseo, al ardimiento de que la patria sea grande, están las medidas que la empequeñecen?

MACHAMANGA.

## ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Washington, 1.º.—Se halla ligeramente enfermo el General Calixto García, quien encabeza la legación cubana, la cual llegó á ésta anoche. El señor Quesada, representante de la Junta cubana, está arreglando una conferencia con McKinley y con el Secretario de Estado, con el objeto de discutir la situación general de Cuba y para arreglar de algún modo el pago y licenciamiento del ejército de Cuba. El Gobierno insurgente prometió á los soldados liquidarles sus sueldos una vez que estuviese libre Cuba. Tiene esperanza García de llegar á un arreglo amigable con las autoridades americanas, por el cual Estados Unidos adelantará el dinero ó garantizará un empréstito para el pago de las tropas cubanas.

Habana, 1.º.—Ahora que partió Blanco con dirección á la Península, todo el mundo ha soltado la lengua en su contra, se le

acusa de debilidad, de falta de carácter, le hacen responsable por las derrotas sostenidas en la campaña y por el desgraciado resultado que tuvo la guerra, de haber sido el instrumento del círculo de corrompidos, que maneja los destinos de España. Se alega que con 15,000 hombres á su disposición no mandó refuerzos á Santiago. Se le acusa de haber engañado al público anunciando que Pando había ido á las provincias orientales á la cabeza de un ejército poderoso, cuando en realidad no existía tal movilización. Notician de todas partes de la Isla encuentros hostiles entre españoles y cubanos; anoche zarpó con rumbo á España el transporte Reina María Cristina con el General Hernández Velázquez y la división de Pinar del Río de dos mil hombres á su bordo. Para concluir la evacuación el Gobierno español ha tomado en arriendo doce transportes.

Berlín, 1.º.—En una interview un oficial del Gobierno alemán confirma la noticia de que Alemania está negociando para la compra de las islas Carolinas.—España pide un precio, el cual Alemania considera excesivo: pone la condición Alemania que en caso que se lleve á cabo el negocio no sucederán complicaciones internacionales, especialmente con Estados Unidos. Dice el Presidente de la Sociedad Colonial, Príncipe Von Arenberg, que la adquisición de las Carolinas es menos importante del punto de vista comercial que lo es del punto de vista naval.

Manila, 2.º.—Juzgando por el tono adoptado por la prensa nativa, los filipinos no están dispuestos á aceptar el resultado de los trabajos de las comisiones de paz. En un artículo bombástico La Independencia dice que los filipinos no permiten la venta y compra de sus hogares como si fueran mercancías. Repite que tanto el Gobierno como el pueblo está resuelto á no aceptar nada menos que la independencia y está resuelto á pelear para obtenerla.

New York, 2.º.—Según dato recogido por El Herald, 52 Senadores botan por la ratificación del tratado de paz. Esto indica que será ratificado durante la próxima sesión del Congreso.

## CORRESPONSALES

## De Santa Cruz

Señor Redactor de "La Nueva Prensa".

San José.

Nuestra correspondencia anterior, apesar de ser tan simple ó "sin sal" como lo diría cierto tartamudo, no ha dejado de causar algún escozor, aunque ella está basada en el modo de sentir de la mayoría del pueblo cuyos intereses nos proponemos defender, aunque sea al travez de la tortu-

ra y la murmuración, é inspirados siempre por el bien general de la Provincia sin atender á favoritismos de ningún género. Siendo este nuestro lema ¿qué hemos de hacer? trabajar y nada más, aunque se piense talvez en otra excursión á la Frontera.

A propósito, corren rumores de que el célebre Rafael Ríos volverá de Jefe Político á este cantón, cosa que nos extraña mucho, es decir, al pensar que el señor Presidente interino don Demetrio Iglesias, como ciudadano de conciencia recta y justiciera, que lo creemos tratará de formar una situación benigna en los pueblos que maneja, y que al emplear como primera autoridad de este cantón ú otro cualquiera á una persona de consecuencias tan funestas para el porvenir de un pueblo, arruinado de suyo por calamitosa división y sostenida casi gubernamentalmente y sin miras de un régimen que prometa surgir al progreso el pueblo en general, no es una medida correcta. Pensar en colocar de nuevo como Jefe Político en este cantón al señor Ríos, es volver á la revuelta y ultrajar aún más á los ciudadanos con grave menoscabo de sus intereses, cuando atravesamos por una crisis desconsoladora.

Un amigo nuestro nos comunicó hace pocos días que el señor Alvarado actual Jefe Político de este cantón trata de instalar una plaza de Mercado en esta Villa; que á principios de enero próximo lo abrirá aunque sea á la sombra de los frondosos árboles de la plaza frente á la Iglesia.—Dicha plaza en la actualidad, y desde cierto tiempo, no sirve sino para causar erogaciones á los fondos municipales inútilmente. Ojalá el Municipio entre entonces en razón y desapruébe la idea del señor Jefe Político; así, al menos, lo deseamos.

Dice un gacétilero de su periódico:

"La policía se arma, los cuarteles se llenan.... Dios mío! contra quienes?"

"O son molinos de viento ó resultará lo de los batanes. O resultará que del nido de águilas arrojarán los huevos para acusar después á los escarabajos...."

Es decir, otro caso como el de Santo Domingo. ¿Cáspita! Nosotros creemos que son todavía reflejos del astro sepultado en el ocaso que con sus rayos financieros nos favorece aun. Pues dar de alta á militares hoy, y pensar más en revolución ó en continuar en la política ruinosa que nos ha azotado, es como ejecutar lo que hizo Juan Santa María con el Mezon, respecto de Costa Rica. Sería: tras de que el ojo llora echarle sal.

Las finanzas están en boga; ojalá no corran la suerte del Lic. Montero (q. d. g.) ni la de Federico Fernández, cuya pérdida lamenta Costa Rica.

Marco Aurelio, el célebre escritor de las cartas á Rufino Barrios, escritas en San Francisco de California, fuera ya de combate, aun no ha vuelto de su excursión. Qué la tierra le sea leve!

Por aquí estamos en pleno verano, y con las esperanzas que debe llover pronto para que las

plantios de maíz no sufran detrimento por causa de la sequedad.

Por fin don Toribio Gutiérrez fué destituido de la Tesorería, y fue nombrado interinamente (siempre los empleos interinos) don Carlos Apesteguí, actual secretario de la Jefatura Política.

Respecto á caminos no ha dicho mentira el corresponsal de Nicoya, pues es muy cierto que el que conduce de aquí á aquel pueblo se encuentra enmontado: es moda añeja. Como aquí no hay Juntas Itinerarias que digamos y si existen sólo será de nombre.

Una pregunta suelta: ¿Qué se harían los ruidos de fuerte oposición al Banco de Costa Rica, odio al papel moneda, abundancia de oro en colonos, caminos y puentes construidos, en fin, progresos grandiosos en favor de nuestro desgraciado país? Qué se hizo toda esa aglomeración de palabras? Todo se convirtió en humo, en gas, en nada!

Hasta otro día, señor Redactor. EL CORRESPONSAL. Diciembre de 1898.

De Desamparados

HECHO DE SANGRE

Rafaela Rivera fue hallada muerta. LO QUE ME CUENTAN. Florentina Rivera de Madrigal fue la asesina, se encontró la muerta entre 1 y 2 p.m. del miércoles en un lavadero público, en San Antonio de Desamparados.

Antecedentes: siendó el lavadero, público, los Madrigal, familia de la asesina, lo habían cerrado sin tener ellos derecho de cerrarlo; de ahí vino que Rafaela, de parte de la Municipalidad, mandó á abrirlo y hubo disgustos entre las dos mujeres, resultando que Florentina le dió una puñalada en el estómago, muriendo inmediatamente Rafaela.

Ninguna de ellas era de vida alegre, (según se dice.)

El Alcalde de Desamparados, don Carlos Díaz, hizo la pequisa una hora después del hecho y á las 8 p. m. estaba terminada la información. Florentina se encuentra detenida en la cárcel de Desamparados.

La filarmonía de Desamparados presentará un examen hoy á las 3 p. m. Director, Ml. Matamoros; Inspectores, Enrique P. Cisneros y Rafael Alpizar A. Hay 21 discípulos.

Tienen los discípulos 4 meses de tomado el instrumental.

EL CORRESPONSAL.

Telegrama de Puntarenas.

Diciembre 8.—A las 7 10 p. m. A La Nueva Prensa.

Verdaderamente que hoy no hemos ganado pasa sustos. La elección municipal nos tenía retraídos, el civismo entre ellos se la disputaban y obtuvieron el voto los que enumeró, y á decir verdad, son mejores los otros. Don Manuel Barahona, don Juan Rafael Guevara, don Rómulo Delgado, propietarios; don Jesús Espinosa y don Fermín Tapia, suplentes. Después el ir y venir de vaporcitos y ver prendido el Turrialba (por primera vez) y el correr de

policías y militares nos hicieron preguntar que sucedía. Se nos dijo: que San Lucas según el decir oficial estaba...! aguardamos impacientes la vuelta y sabe usted todo lo que ocurrió, que cuatro reos se habían escapado y después de todo se fué á recibir con la banda á los héroes, que volvían de sus fazañas.

CORRESPONSAL.

Telegrama de Atenas.

Diciembre 8.—A las 7 50 p. m. A La Nueva Prensa.

Regidores propietarios don José C. Umaña, don Rafael Salas, don Víctor Ramirez; suplentes, don Florino Blanco y don Ramón Campos. Candidatura de entre casa fracasó. ¡Muy bueno!

EL CORRESPONSAL.

Telegrama de Puriscal.

Diciembre 8.—A la 1 p. m. A La Nueva Prensa.

El Secretario de la Jefatura anda con una lista, enseñándosela á los electores y diciéndoles: que esos quiere el Presidente de la República que sean los Municipales, entre ellos el actual Tesorero. ¡O altitud!

EL CORRESPONSAL.

CATALOGO DE UNA BIBLIOTECA

VOLUMEN I

De cómo porque Cervantes mató la Caballería con una carcajada, Polichinela pretende matar la oposición con su risita de arlequín.

Volúmen en 4º mayor prolongado, edición de todos los tiempos, tirado á todas las tintas. Declarado como de texto para escuelas de salto y desmoralización política.

NOTAS Y NOTICIAS

El Municipio

para 1899 quedó constituido así:

Propietarios:

- Lic. don Joaquín Aguilar
" " Inocente Moreno
" " Manuel Carazo Peralta
" " Gregorio Quesada E.
" " Ricardo Montealegre E.

Esta lista circuló impresa á última hora por el Comandante 2º de Policía de gran uniforme.

Estaba encabezada así: "Partido Civil." Pues bien, esa lista ni era del Gobierno ni era del partido civil, fue sencillamente la voluntad de un señor aislado que tendrá sus motivos para obrar como lo hizo.

Nada tenemos que decir de la honorabilidad personal de los elegidos; pero quizá su criterio como Corporación se incline á nuevas y más imprudentes concesiones á Empresas que tienen interés en explotar al Pueblo al amparo de la tolerancia ó complicidad municipal. Si se confirman los presentimientos de muchos, presentimientos nacidos por ver interesada en este asunto á una persona ya financieramente conocida y al ver que se habló en nombre

del partido civil para exponer la voluntad de una sola personalidad primática, si se confirman esos presentimientos, repetimos, y antes no reducan á la impotencia al Redactor de "La Nueva Prensa", ésta no se tapaná la boca para decir las verdades del barquero.

Si esos presentimientos no se realizan, si ellos son solamente cavilaciones tendremos el gusto de confesarlo así en su tiempo y lugar.

De actualidad.

No hace mucho tiempo el Municipio acordó un impuesto especial para los comercios que permaneciesen abiertos el domingo.

Esa medida tuvo en mente librar á los dependientes y demás empleados de Comercio los días festivos, de su continuada labor.

El acuerdo fue objetado por el Ministerio y resellado y sostenido por el Municipio...

¿En qué paró al fin? ¿Lo sabe alguno? El órgano ministerial nos dirá que por qué no enviamos reporters á averiguarlo al cielo... para darse el deliciosísimo placer de tirarnos la puerta en la cara!

Por eso preguntamos así de larguito.

Contestación pagada.

Otro.

Si no estamos errados (que sí lo estamos según el órgano semi-oficial) el Pueblo pagó y el Gobierno dió \$ 140,000 por una quisicosa allá en un rincón entre Curridabat y San Antonio donde se comenzó á construir un convento ó fortaleza que todo está abandonado y en ruinas... Eso se dijo que era un obsequio de una persona muy poderosa para los salesianos y total... \$ 140,000 del Pueblo.

Allí habían ganados ¿qué se hicieron? y para qué, por qué poderoso motivo se compró eso? qué utilidad pública, qué servicio nacional, qué progreso, qué provecho para el pueblo ordenó esa compra?

Si el órgano ministerial no pagado como la oposición tiene la bondad de responder, se lo agradeceremos.

GACETILLA

SANTORAL.

DICIEMBRE, 31 DÍAS.

1898.

Sábado 10.—Nuestra Señora de Loreto. Santa Julia, virgen y mártir de Mérida y san Melquiades, papa y mártir.

Los filipinos están dispuestos á luchar por su independencia. En realidad que la anexión de Filipinas y Puerto Rico contrasta mucho con la hermosa conducta de los yankees en Cuba.

La Chacarita, no la de Puntarenas sino la de esta ciudad, estuvo animadísima en la noche del miércoles. No faltó á quien se le subiera á la cabeza el humo de la pólvora interviniendo la policía.

De mal en peor.—El cambio so-

bre New York ha subido dos puntos. Buena noticia!

Ya está á la venta el celebrado almanaque de Bailly-Bailliery para 1899. Es una enciclopedia. La Librería de Font lo expende á \$ 1-00 el ejemplar. ¡Baratísimo!

Qué habrá de cierto con respecto al horrible infanticidio descubierta en días pasados. Ya el público sabe q' en la 11ª avenida oeste se encontró un niño nacido, tirado junto á una cerca y los zopilotes se lo comían, vivo aún. Es de interés público que se sepa lo que la autoridad hace para castigo de crimen tan atroz.

Loable idea.—Dícese que en el año próximo serán ocupados los primeros puestos de la enseñanza primaria por los jóvenes que en estos últimos años han hecho sus estudios normales en el Liceo de Costa Rica. Nos parece un verdadero progreso en materia de Instrucción Pública, pues así se formará del magisterio una carrera.

CAMPO NEUTRAL.

Señor Director de LA NUEVA PRENSA.

Amigo mío:

El chaparrón arrecia para Ud. y compañeros.

Cuanto más importancia y simpatía vaya adquiriendo el periódico de Udes. más ruda guerra se le hará por el papel del Ministerio...

Digo Ministerio por designar el lugar desde donde alguien, más conocido que la ruda, marca el compás con su batuta ó empuña la péñola entre cuyos puntos una gota del negro licor se convierte en idea aun más negra pero recompensada en amarillo.

No pretendo bajo ningún concepto, al decir Ministerio hacer creer que el señor Ministro tome parte alguna directa ni indirecta en la tramoya...

Udes. saben por experiencia que los subalternos que no cuentan con méritos propios, tratan de hacerlos de cualquier modo y hallan como el más cómodo de todos hablar á tontas y á locas contra Udes.

En fin, mientras haya libertad de imprenta cada uno es dueño de abrir las válvulas á sus enconos; pero afortunadamente la tarea imparcial, justa, veraz y patriótica de la oposición tiene en su favor el fallo de la inmensa mayoría del país.

Ya se yo que Udes. no se arrodarán porque hábiles caballeros industriales chillen y salten... pero, les repito mi amonestación anterior: No pierdan tiempo en responder á sandios y mal intencionados. Porque un papel se

escriba en la mesa de una oficina muy alta, no significa que él sea eco de la opinión, antes al contrario, lo a-alariado, lo chirraquero, lo escrito contra la propia conciencia y con el solo objeto de conservar un puesto que se escapa ó para acreditarse de hábil diplomático y celoso defensor del de arriba, inspira repugnancia, aumenta las antipatías contra un Gobierno en cuya defensa vienen papel y tipos hartos conocidos y juzgados por el país entero.

Quedo suyo affmo. M. T. Río.

Señor Redactor de LA NUEVA PRENSA. P.

Mis inocentes dialogos "Examen trashumante" han alborotado el catarro—en ciertas regiones.—Lo cual me indica que hay quien se pique. Cosa que me llama la atención porque hace suponer que realmente haya cosmopolitas que sean tenidos en mucho y aceptados ciegamente en altos círculos sociales tan sólo porque el Dios Exito les ayuda. Esto no lo aseguro: lo deduzco. pero no pasa de simple suposición mía.

De U. attº s. s.

X.

AVISOS

Buen negocio.

Recomendado por doña Francisca Oteya Ernst vendo las acciones que ella tiene en la sociedad agrícola "Oteya y compañía." Vidal Quiros.

ESTANISLAO JIMÉNEZ,

construye billares con mesa de mármol, baratos.

Se necesita

un local propio para bodega ó taller que esté entre la Catedral y el Mercado nuevo.

Dirigirse al apartado 289 para informes.

VENDO un armonium nuevo.—Construcción apropiada al clima.—Pedro Mª Arias.

AVISO

Estando mi hijo Manuel Bolaños Jiménez, padeciendo de perturbación mental, desde hace ya algún tiempo, me apresuro á hacer saber al público, que no respondo por deudas ó créditos que contraiga.—Santo Domingo, 5 de Noviembre de 1898.

RAFAEL BOLAÑOS V.

JOSÉ DÍAS ALVARADO.

Agrimensor, 10ª Avenida E nº 225. San José, Costa Rica.

LA CARPINTERÍA

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

AVISOS NUEVOS.

Ferrocarril de Costa Rica.

AVISO.

El Dr. don Alex. F. Pirie ha sido nombrado en esta fecha Agente General de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

San José, Diciembre 5 de 1898. H. W. Stonehewer Bird. Admor. interino.

RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

F. López García y H<sup>o</sup>.

Avenida Central, O. n.º 184.

# La Perla Antillana

— GRAN JOYERÍA Y RELOJERÍA —

La novedad en relojes, y lo más usual en brillantes. Uso parisiense y londonense. Toda clase de prendas de mérito y de valor. Orfebrería en todo su alcance, con los mejores artífices europeos que han ingresado al país. Se compra oro en cualquiera forma, alhajas viejas, escarques ó perdnal de de minas, barras etc. Monedas nuevas, viejas, antiguas y antiquísimas. Toda clase de piedras finas serán bien estimadas en este establecimiento, tales como Brillantes, Rubies, Esmeraldas, Perlas.

Frente al Banco de Costa Rica

Esquina opuesta al Hotel de France.

## QUEMAZÓN.

JOYERÍA Y RELOJERÍA DE A. SÁENZ.

Como su propietario desea dedicarse á sus negocios de caballería establecidos en la 6ª Avenida Oeste

### AVISA:

Que vende todas las EXISTENCIAS del establecimiento, INCLUSIVE EL MOBILIARIO y herramienta. A precios muy bajos pero AL CONTADO.

## BAZAR del MERCADO DE JOSE ESQUIVEL.

A este afamado establecimiento acaban de llegar sacos para café, género para manteados de coger café y un extenso surtido de mercaderías, las que están á la venta á precios exesivamente módicos. — No es un motivo la crisis para dejar de comprar en el Bazar del Mercado, pues los precios que tiene puestos á sus artículos, son los de liquidación.

¡Acudid! ¡Acudid!

## Baratillo de sombreros de pita

EN LA PELUQUERIA PARISIENSE

Y BAÑOS CON DEPOSITO DE CUATRO MIL BOTELLAS

DE LOS HERMANOS ANTILLÓN

Calle del Comercio, frente al Hotel Imperial. El único establecimiento en el país de PRIMER ORDEN. — Gran surtido de perfumería de las mejores fábricas, surtido completo de paraguas, corbatas, tirantes; bastones, cuellos, puños, guantes, sombreros de pita, (estos sombreros son de cinco á cincuenta pesos), etc. etc. — Tenemos 10 operarios de lo mejor que hay en el país. — Está abierto el Establecimiento de las 6 a. m. á las 10 p. m.

Cambio de moneda. Geldwechseleer. Money exchange. Change de monnaie.

San José C. R.

## Ferrocarril DE Costa Rica.

EXPORTACION



DE CAFÉ

de estaciones al Este de Cartago.

FLETE PAGADERO EN EL EXTERIOR.

Se avisa al público que durante la próxima cosecha regirá la siguiente tarifa del Ferrocarril para café exportado de estaciones al Este de Cartago

Sobre este café se pagará en el exterior el mismo flete que se cobra por el exportado de las estaciones entre Alajuela y Cartago, es decir £ 4. 1. 7. por tonelada de 2,240 lbs., pero al fin de la cosecha se harán rebajas en Costa Rica, quedando los fletes reducidos á lo que espresa la lista al pie.

La Tarifa incluye flete de ferrocarril y gastos de embarque. El muellaje DEBE PAGARSE ANTICIPADAMENTE según orden del Supremo Gobierno.

Costo total por mil kilos en oro Costa Rica

De Paraíso	\$ 20.26	De Pascua	\$ 12.33
Santiago	18.78	Florida	11.11
Juan Viñas	17.80	La Junta	10.15
La Gloria	17.33	Siquirres	9.75
Tucurrique	16.66	Madre de Dios	8.10
Las Pavas	16.22	Matina	6.52
Turrialba	15.33	Guápiles	14.75
Torito	14.04	Jiménez	13.81
Peralta	13.61	Guácimo	12.96
		Destierro	11.58

H. W. Stonehewer Bird, Admor. interino.

San José, Diciembre 1º de 1898.

### Oportunidad.

Se vende un establecimiento de pulpería, vinatería y billar, de gran realización, situado en el mejor punto comercial de San José. Entenderse en esta imprenta para pormenores.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERÍA Y CANTINA de LUIS ARCE.

Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de V.A.S.

Avenida 7ª, Oeste.—Nº 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS

en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.

Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERÍA Y PLATERÍA

de Roa y París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

SE VENDE

un reloj para señora garantizándolo por un año. En esta oficina informaremos.

SE ALQUILA

una casa de regular tamaño. Calle Central Sur, n. 526.—F. M.º Castro.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA.

Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

VARAS Hasta de 17 metros de largo, propias para andamios vende Carlos Alvarado G.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 50 varas al N. de "El Cometa".

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano varato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirujía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMONIUM de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA.

Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.

Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER.

Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.

Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.

Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

## DR CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

### ¡COMPREN!

G. RICHMOND.

vende

Chivos y Cabros.

\$4.000

al 1½ con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA

DENTISTA.

Calle de Guardia n.º 66.

Alajuela.—Costa Rica.

HOTEL AMÉRICA

de Ricardo Moreno. Buen servicio.

PEDRO SUÑOL

vende sarmientos de su parra á un peso cada sarmiento.

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite ó hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

## EL MEJOR LOTE

en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz. Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gócher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados.

Cantina bien servida de los mejores licores.

Se vende el acreditado cognac Bisquit

## MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarrros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

## Jabones Medicamentosos

de GRIMAUDT y C<sup>o</sup>

JABON SULFURADO contra los granos, las manchas, y afecciones de la piel que se halla en el cuello del cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Heberich, contra la sarna, la liña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLOURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empedres, herpes, el eccema y el prurigo.

JABON de ALQUITRAN de NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON de ACIDO FÉNICO, preservativo y antipidémico.

JABON de BICLOURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

## KANANGA del JAPON

RIGAUDY y C<sup>o</sup> Parfumeurs

Proteccion de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acelta de Kananga. Tonsor de la cabellera, que abriganta, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriganta el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.